

## **BAB V**

### **KESIMPULAN DAN SARAN**

#### **A. Kesimpulan**

Berdasarkan hasil penelitian yang dilakukan dengan cara pengumpulan data melalui wawancara, studi dokumentasi serta observasi ke Masjid Baiturrahman, Klidon, Sukoharjo, Ngaglik, Sleman, mengenai pemberdayaan ekonomi umat berbasis masjid, dapat ditarik kesimpulan sebagai berikut:

1. Dalam menjalankan konsep pemberdayaan ekonomi berbasis masjid ada beberapa potensi yang dimiliki diantaranya: Pertama, infrastruktur Masjid Baiturrahman memiliki infrastruktur bangunan yang kokoh serta memiliki banyak fasilitas-fasilitas yang diperuntukan kepada umat.

Kedua lokasi, lokasi masjid tersebut sangat strategis karena berada dipinggir jalan raya dan jalan utama sehingga memudahkan para umat untuk mengaksesnya. Ketiga, fasilitas yang dimiliki oleh Masjid Baiturrahman sangat baik untuk menunjang program pemberdayaan ekonomi umat berbasis masjid. Keempat, sumber daya manusia yang dimiliki

merupakan lulusan sarjana yang telah menempuh jenjang pendidikan strata satu. Hal ini merupakan suatu kelebihan yang dimiliki oleh Masjid Baiturrahman dalam meningkatkan program pemberdayaan ekonomi umat berbasis masjid karena telah didukung oleh potensi-potensi yang ada.

Salah satu usaha Masjid Baiturrahman dalam memberdayakan perekonomian umat sekitar masjid yaitu dengan mendirikan Koperasi Al Barokah. Dengan didirikannya koperasi tersebut dapat dijadikan sebagai sarana pemberdayaan ekonomi umat. Serta untuk mengoptimalkan fungsi dan peran masjid sebagai pusat peradaban dan peningkatan kesejahteraan umat sekitar masjid dari segi ekonomi.

2. Implementasi konsep koperasi berbasis masjid di Masjid Baiturrahman dimulai dengan melakukan pengenalan ke masyarakat agar mereka mau bergabung untuk menjadi anggota. Kemudian setelah melewati beberapa proses dan masyarakat sudah menjadi anggota maka mereka boleh mengajukan pinjaman usaha dan kemudian melalui proses analisis oleh pengurus.

Namun dalam implementasinya, ada beberapa hal yang perlu diperhatikan diantaranya mengenai regenerasi pengurus sangat diperlukan untuk meningkatkan kualitas SDM demi

memajukan koperasi Al Barokah. Sistem pemberdayaan ekonomi umat berbasis masjid merupakan langkah yang baik untuk mensejahterakan masyarakat sekitar masjid, namun ada beberapa hal yang perlu diperhatikan yaitu tentang mekanisme operasional yang masih menggunakan sistem konvensional. Sistem bunga yang masih diterapkan dalam koperasi berbasis masjid merupakan suatu hal yang perlu diperbaiki, karena untuk berproses menuju ke BMT, bunga yang masih diberlakukan di koperasi ini harus dihilangkan karena tidak sesuai dengan landasan syariah.

3. Kesuksesan program pemberdayaan ekonomi umat berbasis masjid di Masjid Baiturrahman tidak terlepas dari adanya beberapa program pendukung, yaitu dengan adanya Koperasi Al Barokah Masjid Baiturrahman, Lumbung Pangan Amrih Makmur serta Kelompok Ternak Andini Lestari. Program-program tersebut diharapkan dapat memberikan manfaat untuk umat sekitar Masjid Baiturrahman secara keseluruhan dalam meningkatkan perekonomian dan kesejahteraan mereka.

Dalam melaksanakan program pendukung pemberdayaan ekonomi umat tersebut, pihak takmir perlu memantau dan melakukan evaluasi secara intensif agar seluruh programnya dapat berjalan lancar serta dapat lebih berkembang baik dan

mampu memberikan manfaat yang lebih banyak kepada masyarakat sekitar Masjid Baiturrahman.

## **B. Saran**

Adapun saran yang dapat penulis sampaikan untuk Masjid Baiturrahman adalah:

1. Untuk implementasi koperasi masjid yang mekanisme operasionalnya masih menggunakan sistem konvensional dan masih menerapkan sistem bunga perlu diperbaiki kembali. Karena untuk menuju ke BMT, sistem konvensional dan bunga yang masih diterapkan dalam operasionalnya merupakan hal yang kurang tepat. Dimana BMT merupakan satu lembaga keuangan yang landasannya berbasis syariah.
2. Melihat kondisi pengurus program pemberdayaan ekonomi umat berbasis masjid yang mayoritas adalah lansia, perlu dipikirkan untuk masalah regenerasi kepengurusan. Hal itu dimaksudkan agar para remaja masjid Baiturrahman khususnya, dan para remaja di Dusun Klidon pada umumnya mau untuk ikut serta dalam kegiatan memakmurkan masjid terutama fokus pada kegiatan pemberdayaan ekonomi umat berbasis masjid sebagai sarana peningkatan kesejahteraan ekonomi umat sekitar Masjid Baiturrahman.